

会 議 録

会議名 (付属機関等名)		平成27年度 第1回丹波市スポーツ推進審議会	
事務局 (担当課)		まちづくり部 文化・スポーツ課 スポーツ推進係	
開催日時		平成27年5月27日(水) 午後7時半～午後9時半	
開催場所		丹波市立春日住民センター 大会議室	
出席者	委員	出席委員： 篠倉 義弘、中村 健治、酒井 美孝、山内 佳子、堂本 喜代和、高橋典子、大下 亨、奥田 通子、舟川邦広、深田 東磨、松原 靖代	
	指導者	兵庫教育大学大学院准教授 森田 啓之	
	事務局	まちづくり部 部長 上本 善一 まちづくり部 文化・スポーツ課 課長 長奥 喜和 まちづくり部 文化・スポーツ課 スポーツ推進係長 谷水 仁 まちづくり部 文化・スポーツ課 スポーツ推進係 金子日吉 まちづくり部 文化・スポーツ課 スポーツ推進係 柿淵康之	
傍聴の可否		<input checked="" type="checkbox"/> 可・不可・一部不可	傍聴者数 0人
傍聴不可・一部不可の場合は、その理由			
会議次第		議 題 (1) 丹波市のスポーツ推進計画策定アンケート調査報告書について (2) 丹波市スポーツ推進計画(素案)について	
会議結果		(1) 審議経過のとおり	

審 議 経 過

事務局	<p>皆さんこんばんは。夜分お疲れのところご出席いただきありがとうございます。ただいまから平成27年度第1回丹波市スポーツ推進審議会を開会します。本審議会は原則公開で開催します。また、この会議は会議録作成のため録音をさせていただきます。</p> <p>それでは会議次第に従い進めていきたいと思ひます。</p> <p>【会長あいさつ】</p>
会 長	<p>皆さんこんばんは。あつという間に暑くなり、スポーツをする際は熱中症に十分気をつけないといけない時期になってきました。体を動かすことは大切ですが、暑くてなかなか難しいのではと思ひます。今年アンケート調査等を実施してきましたので、丹波市のスポーツの現状を皆さんとみていき、今後の指針を考えていきたいと思ひています。また、本日は森田先生にも来ていただひています。いろいろなアドバイスをいただきたいと思ひますのでよろしくお願ひいたします。</p> <p>【報告事項】</p>
事務局	<p>議事に入る前に1点お伝えします。4月にまちづくり部の組織の再編が行われたことにより、これまでスポーツ推進に関わる業務を生涯学習センターが担当していましたが、文化・スポーツ課が担当することになりました。また、組織再編による事務局の異動につきましては事前に配布した名簿にてご確認いただきますようお願ひいたします。</p> <p>【議事】</p>
副会長	<p>それでは議事に入ります。「丹波市スポーツ推進計画アンケート調査 報告書について」アルパックの方からご説明お願ひします。</p>
アルパック	<p>(内容説明)</p>
副会長	<p>それでは質疑に入ります。質問等ありましたらお願ひします</p>
〇〇委員	<p>このアンケート結果に事前に目を通して、積極的な回答が少ないと感じました。この要因について考えましたが、回答者属性において高齢者の割合が高かったのが要因だったのではないかと考えます。例えば、「今後スポーツや運動をしたいか」という問いに対して「したくない・できない」は過半数を超えています。この結果だけを見ると、丹波市民はスポーツをすることに對し非常に消極的な印象を受けます。</p> <p>高齢者だけではなく、若い人のスポーツ実施率を上げ、また、若い保護者にも子ども</p>

<p>アルパック</p>	<p>が楽しんでスポーツをできるように意識を高めていってほしいと思います。</p> <p>このようなアンケート結果になった背景は年齢層の高い人の回答が多かったということ間違いはないでしょうか。</p> <p>回答者の属性で高齢者が過半数を超えていることをみると、丹波市の年齢階層別人口の構成よりこの回答者の方が高齢者の割合は高くなっています。それが結果に影響していることは当然考えられます。生涯学習の一部としてスポーツを考えていかなければなりませんので、若い人だけではなく、高齢者についてもスポーツ実施率を上げていくよう検討します。アンケート結果は、このような回答者属性のもとの結果だということをご理解いただきたいと思います。</p>
<p>〇〇委員</p>	<p>回答者属性の性別をみると女性が過半数となっています。高齢者で女性だとスポーツに対して前向きな答えを出すことが難しいのではないのでしょうか。私たちが普段接している若い人たちにどうやってスポーツに接してもらおうかということが重要だと思います。このアンケート結果は結果として受け止めて、どうやって市民をスポーツに巻き込むかということを考えていけるとよいと思います。</p>
<p>〇〇委員</p>	<p>〇〇委員が言った通り、高齢者の回答比率が高いということを感じました。また、自分の健康や体力に自信をもっている市民も少ないと感じます。</p> <p>一方スポーツを観戦することに対しては過半数が興味を示していました。次回のスポーツの日のイベント時には、大勢に足を運んでいただけるようお知らせできればよいと思います。</p>
<p>〇〇委員</p>	<p>アンケートに回答した方は、それなりに自分の意見を持って回答したのだと思います。運動しているという方はそれなりに活発にやっているのだと思います。小学校・中学校では、学校が小さく人数が少ないためにできないということが起こっています。そういうことを考えると丹波市はかなりの人がスポーツを行おうとしているのではないのでしょうか。</p>
<p>〇〇委員</p>	<p>非常に残念だと感じたのは、ボランティア活動に自主的に参加した人が少ないということです。参加したボランティア活動として一番多かった「イベントの運営や補助」は役員だから参加した人が殆どだと思います。「今後ボランティア活動に参加したいか」という質問に対しては、自主的どころか「参加したくない」という回答が70%近くとなっています。スポーツをする以前に、自分で進んで何かをするという点に関してかなり欠けていると思いました。</p>
<p>〇〇委員</p>	<p>10月第2週にリレーカーニバルが行われますが、高学年を担当することが多いので、選手の選考に関わる場合があります。学校現場に10年ほど働いていて思うことは、最近メンバー表が埋らなくなってきたということです。以前は選考会から白熱していたものですが、今はいかに参加者を募るかということに難しさを感じています。</p>

	<p>また、スポーツに興味ある生徒とない生徒の二極化が進んでいると思います。携帯やスマートフォンなど情報化社会につかっている生徒と、地域や家族としっかり体を動かしている生徒がはっきりと別れています。</p>
〇〇委員	<p>今後行ってみたいスポーツとして、一人でも誰でもどこでもできるウォーキングが一番人気が高くなっています。</p> <p>男女を比べてみると、男性は地域にあまり出てきませんが、女性はグラウンドゴルフや踊りをしたりと活動していて、その結果が表れているのではないかと思います。私は障がいのある人たちとグラウンドゴルフを毎年やっていますが、何年経っても毎回メンバーが一緒になっています。先ほどのご意見にあったように、スポーツだけではなく地域行事に対しても二極化しているように感じます。</p>
副会長	<p>「丹波市スポーツ推進計画（素案）について」アルパックから説明お願いいたします。</p>
アルパック	<p>(内容説明)</p>
副会長	<p>それでは、1章から3章までを通してご意見がありましたらお願いします。</p>
〇〇委員	<p>今年から夏の高校野球の予選が丹波市で行われなくなりました。今回の施設の料金変更で採算が合わなかったためということを知りましたが、残念に思います。</p> <p>健康志向が強いというアンケート結果が出ており、この結果に基づき施策をどうするかということになりますが、ウォーキングをするには道路事情が悪すぎると感じます。施設を含め、こういった問題をこれからどうしていくのでしょうか。</p>
〇〇委員	<p>基本理念の「スポーツを通じた人づくり まちづくり」という言葉は良いと思います。「～いつでも・だれでも・いつまでも生き生き丹波をめざし～」は言葉尻が中途半端だと思います。「目指して」なのか「目指す」なのか「目指そう」なのかははっきりさせるとよいのではないのでしょうか。</p> <p>基本目標で3つの目標として「スポーツをする人を増やそう」「多様なスポーツ力を育てよう」「新しい地域スポーツ社会を形成しよう」を掲げていますが、「スポーツ」の前に言葉を付けているので、「楽しく」を付けて「楽しくスポーツをする人を増やそう」とするのはどうでしょうか。また、「新しい地域スポーツ社会を形成しよう」は言葉が長く、意味もよくわからないと思います。「地域スポーツ社会を盛り上げよう」など、わかりやすいよう3つの目標のバランスをみながら改善とするとよいと思います。</p>
事務局	<p>平成26年度に丹波市生涯学習施設全体の料金体系の見直しを行っています。その中で春日総合運動公園のスタジアムや文化ホールについては、広域的な施設で維持管理費も高額になっているため、高度な設備を有する施設として免除対象から外しました。高校野球については、市外料金市内料金として、市外は市内の倍、チケット販売をする場合は10倍かかることになっていますが、これまで春日スタジアムを使う際には、特例とし</p>

<p>〇〇委員</p>	<p>ていましたが、この料金体系をとらざるをえなくなりました。様々な施設の料金体系等は27年度の課題であり、要望に沿えるかわかりませんが、こちらで課題を出しながら検討していきたいと思っています。</p> <p>3つの目標につきましては、まずこちらで提案した部分ですので、この場で審議いただき、よい言葉がありましたら、ご意見を参考に修正していきたいと思います。</p> <p>文字でみていくと確かに大事だと思うことをたくさん書いていると思います。基本理念で「スポーツを通じた人づくり」を掲げていますが、アンケートをみても積極的でない市民が多かったので、いかにスポーツをする気持ちに持っていくかが大切だと思います。</p> <p>スポーツ施設の整備方針で、廃止して統合していくことになっていますが、そうなるとうちやうてそこに行けばよいのかという問題が起こると思います。ウォーキングに関しても、〇〇委員が言っていたように危ないと思うことがあります。文字だとその通りだと思いますが、実際予算のこともあるので、具体的なことを考えていくとできないこともあると思います。今後どう具体的に施策が進んでいくのかわかりませんが、それを見据えた上で考えることが大事だと思います。</p>
<p>事務局</p>	<p>必ずしも施設だけではなく、様々な条件整備も必要だと思います。例えばウォーキングをするにしても、自分を守る服装をしてウォーキングをする人が少ないのも事実です。自治会等を通じて安全な服装でのウォーキングを推奨するなど、いろいろなスポーツ推進の仕方があると思います。市としてもいろいろなことを進めて行く上で財源にも限りがありますので、その中での取り組みとして創意工夫をして、市民がスポーツに親しむことができるよう皆さんと一緒に考えていきたいと思っています。</p>
<p>会 長</p>	<p>友政グラウンドゴルフ場が機能していないと思いますが、こういった施設が他にもあるのではないのでしょうか。そういうものを整理しないといけないと思います。長期的な計画だけではなく短期的な計画もやっていくことが大事ではないのでしょうか。</p> <p>料金も大事ですが、市民が使いやすい施設であるよう、管理のあり方も含めて考えていかなければならないと思います。グラウンド一つにしてもきちんと整備されていると気持ちよく使えます。目の前のことがあまり論議されていないので、そういうことも論議されるべきだと思います。</p>
<p>事務局</p>	<p>スポーツ施設の整備方針につきましては、生涯学習施設整備方針を策定するというところで、こちらと同様に委員会審議会を設置し、会長にも参加してもらいながら方針を定めました。施設の維持管理等は進めていき、できるだけニーズに応える施設であるよう努力していきたいと思っています。</p> <p>公共的な施設なので皆さんにできるだけ安く利用してもらおうとすると、税金を使い運営することが殆どになります。そのため、27年度からは使用料をもらう形を進めることとなりました。皆さんに気持ちよく利用してもらおうことを鋭意取り組んでいきたいと思っていますのでよろしくお願いします。</p>

〇〇委員	<p>私は、丹波市の施設の使用料は高いとは思いません。その施設がなければスポーツができないわけで、その施設を維持していくために使用料を払うのは当然だと思います。子どもたちが一生懸命やっていることに対して親はできるだけ応援したいと思っています。10年間住んでいる中で、昔はこうだったという風習が非常に強いのではないかと感じました。私も民間でスポーツ施設を始める際には使用料のことを言われましたが、その使用料を払っても来たいと思うものを商品として売るのが私たちの仕事なのです。</p> <p>いかにスポーツをする動機をつくるのかというところがポイントだと思います。やはりハードの施設ありきで、そこにコーチングするスタッフが必要なのだと思います。丹波市においても、これだけの使用料を払っても楽しんでできる、という環境づくりができていれば、使用料についてはよいのではないのでしょうか。あとはどれだけ企画や環境づくりを熱意をもってやれるかということなのだと思います。どこにスポットを当ててやるのかは絞るべきだと思います。いろいろ知恵を絞ってやっていけることはあるのではないのでしょうか。</p>
副会長	<p>これまでいろいろな市主催のイベントに参加しましたがおもしろくないと感じます。現在丹波市でIターンの若い人と在丹波の若い人が一緒に企画をして、市の力を借りずにスポーツイベントを開催しています。丹波市を100人でつなぐ駅伝のイベントに私も参加しましたが、楽しいイベントでした。参加費はとりますが、その中で人をつなぐということをしています。丹波市にもとても熱い若い人がいます。そういう人たちが市主催のイベントに出てきていないところに問題があるのではないのでしょうか。</p>
〇〇委員	<p>中学校の大きな大会を丹波市の大きな施設を使ってしようとしてもなかなか予算が下りてこないのが難しい、というのが現在の悩みです。中学校の部活は、丹波市ではほぼ全員加入制をとっていると思うのですが、近い将来自由になるかもしれません。その時に子どもたちが部活に入らなくなるのではないかと危機を感じます。</p> <p>正直人間の欲求には勝てないもので、仕事があるとスポーツを楽しむより休みたいという欲求の方が強くなってしまいます。10年後にはスポーツの実施率50%を目指すということにしていますが、高齢化社会に近づくので、ある程度この数値に近づけるかと思っています。問題は20代、30代が仕事をしながら自分のスポーツを楽しむことができるかということだと思います。それだけ魅力のあるスポーツの推進を丹波市でできたらよいと思います。</p>
森田先生	<p>もっともな意見が多く出ていました。〇〇委員が言われたことですが、3章までは人間がスポーツをするということについてになりますので、丹波市のオリジナルな部分はあまり出ないと思います。</p> <p>「第2章 丹波市のスポーツ環境の現状と課題」についてですが、「課題」と書いていますので、まとめとしてアンケート結果や組織・施設の現状を含めて、どのような課題を解決しようとしていくのかということを書くことと読みやすくなるのではないのでしょうか。皆さんにいろいろ意見を出していただきましたので、それを書面として集約する</p>

	<p>形になるとよいと思います。正直なところハコモノは無視することになるかと思えます。企画などソフトをどうするかということが課題だと思います。年齢についても整理すると読みやすくなるかと思えます。</p> <p>アンケートの性質上、また10年後行ってもこの回答者属性の構成になると思えます。数値目標を設けるかということは、それぞれの市が自分たちで考えて決めています。4章以降の具体的な計画は、それぞれの委員の主観で埋めていくしかないと思えます。また、アンケートの自由記述でもっともだ思う意見が多かったので、自由記述をもっと丹念にみる必要があると思えます。</p> <p>ボランティアに興味がない人が多いということでしたが、ボランティアをする人の割合に対しても数値目標を設定する市もあります。関心があまりない、個人で気ままに、仲間とやりたいという気持ちはあるが団体ではやりたくないという傾向があるのは明らかです。そこをどうしていかなければならないか考えるべきだと思います。次回以降のテーマかと思えます。</p> <p>【その他】</p>
事務局	<p>次に事務局より配布している「スポーツ協会（仮称）設立準備委員会先進地視察概要」についてご報告します。</p>
事務局	<p>（報告）</p>
事務局	<p>以上、事務局の方からの報告とさせていただきます。</p> <p>次回の審議会の日程についてお伺いします。今回は本日検討いただきました修正事項の確認、推進計画4章5章の検討とします。今回は6月29日（月）19時30分から、春日住民センター大会議室で開催したいと思います。</p> <p>推進計画（素案）の第4章、第5章を事前に目を通していただきますようお願いいたします。</p> <p>【閉会】</p>
副会長	<p>本日はお集まりいただきありがとうございました。事前に資料に目を通していただき、足りない部分などをしっかり考えていただければと思います。</p>